

**Revista internacional
de ciencias
sociales**

diciembre 2004 **182**

**Exploraciones en el espacio abierto
El Foro Social Mundial y las culturas
de la política**

Resúmenes

Exploraciones en el espacio abierto
El Foro Social Mundial y las culturas de la política

Chloé Keraghel y Jai Sen

Estamos viviendo en una época de surgimiento de una política radicalmente nueva, que incluye la política cívica en los planos local, nacional, transnacional y mundial, y las nuevas redes mundiales de los refugiados, emigrantes y grupos religiosos. Una de las principales manifestaciones destacadas de la política cívica mundial es el Foro Social Mundial, cuya primera reunión se celebró en Porto Alegre, Brasil, en enero de 2001. Basado en el análisis y diagnóstico de cuestiones, el objetivo del Foro es promover la formulación de propuestas y estrategias alternativas a la “*pensée unique*” neoliberal y a todas formas de fundamentalismo. El crecimiento espectacular del número de participantes en este evento – de 25.000 en 2001 a 100.000 en 2004 – da fe de la importancia del Foro para los pueblos del mundo.

Aunque se llama “Social”, el Foro es una idea fundamentalmente política y promueve un vocabulario, una gramática y una cultura específicos de la política. Invitamos una exploración de gran alcance, crítica e insistentemente plural de la idea y el concepto de “espacio abierto” como un concepto político-cultural, que se centre en el Foro y su(s) cultura(s) autodefinida(s) de la política. Es decir, el Foro representa a la vez una experiencia importante y a la vez algo paradójica. Por un lado, ofrece una rica visión de un “espacio abierto” para los movimientos que impugnan los imperios y celebran la diversidad y el pluralismo. Por otro lado, el espacio abierto está circunscrito por un concepto específico de la política y una orientación ideológica específica. ¿Es la multiplicidad sostenible en el seno y en relación con una idea más amplia, sencilla y única? ¿Puede la cultura de una política de “espacio abierto” actuar de manera coherente en el marco del Foro y en sus relaciones con el mundo que intenta cambiar?

Un enfoque cultural-político para reinventar la esfera política

Michal Osterweil

En este artículo se sostiene que el Foro Social Mundial y el movimiento, más amplio, de justicia y solidaridad mundial, del que forma parte, son importantes lugares de elaboración de una nueva forma de política cultural. Aunque a menudo se considera que la cultura es secundaria o subsidiaria de asuntos políticos supuestamente más serios, diversos actores y prácticas, así como los hechos del Foro, demuestran que la cultura es un lugar clave de la acción política transformadora. Se sostiene que para que los actores interesados puedan comprender y desarrollar el potencial de los nuevos instrumentos políticos que ofrecen el Foro Social Mundial y otros críticos de la mundialización neoliberal, es preciso aclarar algunas concepciones erróneas acerca de la naturaleza de la cultura y la política. Tenemos que reconocer que la cultura ocupa un lugar central en toda

la acción política. En el artículo se analiza tanto la manera en que se ha escrito acerca del Foro como las luchas particulares dentro de los procesos del Foro Social que demuestran la importancia de estas políticas culturales.

Los foros sociales como modelo ideal de convergencia

Geoffrey Pleyers

El respeto de las diferencias es para los altermundialistas, que se oponen a la homogeneización cultural y al pensamiento único, un valor esencial. Para conciliar esta valorización de la diversidad y la colaboración de los múltiples componentes del movimiento, los militantes han elaborado un nuevo modelo ideal de convergencia, a saber, los foros sociales. He aquí sus tres características principales: una cultura de la integración y el respeto de la diversidad, la organización de “espacios abiertos” y el carácter no deliberante de las reuniones. Aunque los militantes procuran ajustarse a esos principios, el modelo sigue siendo ideal en la medida en que esta representación corresponde a una plena realización de valores presentes en las utopías altermundialistas que las reuniones concretas no pueden alcanzar. Estas aplicaciones concretas son distintas de la representación tanto debido al comportamiento de los actores participantes como de los límites estructurales inherentes al modelo.

Más que una organización que abarcara el conjunto de los componentes altermundialistas, los foros sociales abren espacios de debate y coordinación flexible que permiten a los militantes colaborar en el respeto de las diferencias. Ahora bien, podrían representar una amenaza para esos espacios algunas formas de evolución de los foros sociales mundiales, ya se trate de su dimensión, del peso creciente de su organización, la institucionalización de algunas entidades o de carencias democráticas internas.

Perspectivas sobre los movimientos sociales turcos y el movimiento altermundialista.

La forja de una cultura política

Bariş Gençer Baykan y Gülçin Erdi Lelandais

Tras las manifestaciones organizadas en Seattle en 1999, se levantó en todos los rincones del planeta una ola de protestas contra los efectos del neoliberalismo. El movimiento, denominado inicialmente “antiglobalización” y más tarde “altermundialista” encontró resonancias tanto en las luchas de carácter mundial como en las de ámbito local. Ejemplo de ello es el nacimiento del movimiento altermundialista en Turquía. Nuestro objetivo es explorar la intersección de la cultura política nacional y los movimientos sociales en el marco del movimiento altermundialista en Turquía y de la cultura política mundial contra el neoliberalismo, tal como ha proliferado a través del proceso del Foro Social Mundial, y particularmente la interacción de culturas distintas de la política que experimentan con un enfoque más o menos mundial de las luchas sociales y políticas. El ejemplo de Turquía ofrece un análisis de la interacción entre las iniciativas de los foros sociales locales, continentales y mundiales. La tarea de trazar la genealogía de los grupos contestatarios turcos que figuran en la nebulosa altermundialista y de su participación en los foros

sociales, nos permitirá analizar las relaciones establecidas en diferentes niveles, las repercusiones de sus relaciones como la transferencia de competencias y el modo de organización, y el repertorio de la acción vinculada a las culturas políticas y los movimientos sociales en el orbe altermundialista.

**Los foros sociales mundiales:
una aplicación paradójica de la doctrina de la participación**

Isabelle Biagiotti

La gobernanza mundial se caracteriza hoy día por la doctrina de la participación que insta a los agentes no gubernamentales a asociarse a la adopción y aplicación de la regulación internacional. Las organizaciones de la sociedad civil interesadas por estas cuestiones han respondido por lo general a esta invitación desde hace unos veinte años. Sin embargo, la gobernanza internacional actual no se caracteriza por su apertura, y numerosas organizaciones no gubernamentales se muestran reticentes con respecto a los foros públicos de coordinación. Esta evolución explica sin duda las importantes repercusiones que ha tenido un proceso como el Foro Social Mundial (FSM). El proyecto que defiende el Foro es ambicioso y distinto de todo lo que ya se había emprendido en el plano internacional para la coordinación de la sociedad civil. Al contar con la participación muy amplia de organizaciones cuya importancia e historia, y cuyo funcionamiento y origen difieren, el Foro propicia la aparición de una nueva cultura ciudadana transnacional. En este caso, la participación es el objetivo y no el medio de la gobernanza.

Trío

Taran N Khan

El artículo trata de las cuestiones de identidad y la resonancia que las varias capas del ser encuentran a través de los contextos culturales y geográficos. Utiliza conversaciones entre una mujer musulmana india (el autor), un director de cine brasileño indígena y un activista musulmán francés durante dos reuniones del Foro Social Mundial (FSM) como un hilo de pregunta en las numerosas capas de identidad. El artículo intenta examinar cómo abrir el Foro está a la expresión de varias expresiones de identidad - algunas mejor recibidas que otras. Mediante la yuxtaposición de imágenes y experiencias, el artículo desea ofrecer una percepción en la misma naturaleza de la gestión de redes buscada ser logrado por el Foro. Intenta demostrar cómo tres individuos cuya única conexión es el FSM se mueven desde tres puntos en un triángulo fragmentado hacia un trío, indicando cómo las relaciones pueden moverse desde la efimeralidad del Foro hacia una conexión duradera.

Enfoques a la transformación social en los Foros Sociales: instantáneos de recomposiciones en marcha

Véronique Rioufol

Este estudio propone examinar la recomposición de las prácticas y concepciones de la transformación social actual en el Foro Social Mundial (FSM). ¿Cómo está pensado y puesto en marcha el paso de las sociedades actuales a este “otro mundo posible” alrededor del cual se federa el movimiento altermundialista? Los enfoques de la transformación social que cohabitan e interactúan en el seno de los Foros hoy están en plena recomposición, tanto a nivel de concepciones como de prácticas. Para analizar estas evoluciones, esta contribución estudiará un grupo francés formado de actores implicados en la organización del Foro Social europeo 2003. El objetivo del grupo es abrir un espacio colectivo de autorreflexión sobre el movimiento altermundialista. Frente a la ausencia de visión y proyecto político global, el grupo experimenta el presente como un espacio que debe plenamente ocupar a fin de formar y estimular las recomposiciones actuales. Busca recomponer una visión global y objetivos políticos, a partir de la multitud de prácticas y análisis abarcadas por los Foros. En este enfoque, son fenómenos de puesta en coherencia entre la forma y el fondo de la transformación social, y entre los diferentes niveles y campos de acción que permiten a los cambios localizados de articularse, difundirse y “hacer sistema.”

Un salto de fe: reflexiones sobre las prácticas secularistas y la política progresista

Anila Daulatzai

El sentimiento político que representa el FSM celebra la diversidad, y cultiva un sustrato donde pueden incubarse movimientos, y prosperar. Este artículo cuestiona un particular vocabulario, gramática, y cultura de la política seculares (o “secularistas”), que se pusieron de manifiesto en el FSM en Bombay. Se pregunta si el espacio político del Foro que se define como abierto, democrático, y tolerante, necesariamente debe ser secular, o si un afecto político secularista cierra potencialidades, al reducir las posibilidades de la crítica antiimperialista y, de modo, excluir formas válidas de disidencia. Este documento sostiene que una cultura secularista de la política puede ser un impedimento para el surgimiento y desarrollo de un creciente fenómeno revolucionario, debido a sus tendencias de exclusión y limitación. Basado en una crítica de la política afectiva, demostrará que el imperativo de una política de resistencia despojada de sentimientos religiosos no permite abordar las necesidades de la inmensa mayoría de los habitantes del planeta y continúa dando oportunidades para que prosperen las alternativas más fundamentalistas y violentas. A partir del trabajo de Connolly, Deleuze y Guattari, así como Ramadan, este artículo critica que el espacio privilegiado que se concede al secularismo, e invita a examinar cómo dar margen a la posibilidad de una ética de la política, que no aparte a los creyentes, en vez de crear posibilidades para que se generen nuevos modelos de pluralismo político.

La gestión de conflictos y las prácticas hegemónicas en el Foro Social Mundial 2004

Giuseppe Caruso

Este artículo trata de un caso de gestión de conflictos en el FSM 2004. Se discuten brevemente las razones de la explosión del conflicto y se establece la relación entre las mismas y la falta de prácticas proactivas claras y coherentes de integración en el proceso de organización del Foro. La discusión se centra en los esfuerzos para negociar el conflicto generado por las reclamaciones expresadas por Ahmed (un miembro de la comunidad musulmana india), quién alega que él y su comunidad se sienten excluidos del proceso de organización del FSM. El documento indica de qué manera pueden prevenirse estos conflictos diseñando cuidadosamente desde el principio estrategias coherentes de divulgación y aplicando regularmente prácticas de inclusión. El núcleo del argumento se centra en las estrategias de gestión del conflicto en el caso del incidente descrito. Se exponen y examinan las limitaciones de esas prácticas. La investigación muestra cómo las deficiencias principales de las estrategias de gestión del conflicto examinadas se deben a la improvisación ante las situaciones imprevistas y a la falta de directrices coherentes y estudiadas concienzudamente en materia de gestión de conflictos y estrategias de comunicación en los momentos de crisis.

La oposición al fetichismo mediante la reivindicación de nuestros poderes El movimiento del Foro Social, los mercados capitalistas y la política de alternativas

Massimo De Angelis

En el presente artículo deseo comenzar con el concepto de “espacios abiertos”, tal como quedó ilustrado el Foro Social Mundial y demás foros, como forma de organización, y abordar su pertinencia dentro del discurso de las políticas de alternativas y superación del capitalismo. A mi entender, debemos comprender que los espacios abiertos, como forma de organización, contienen elementos que ofrecen otra opción o alternativa a las formas de organización del poder que derivan de los mercados que imponen la disciplina capitalista y de otras relaciones de explotación y opresión. Esto se desprende de la Carta de Principios de Foro Social, según la cual el Foro es un espacio, un proceso y un marco, en el que no sólo se consolida la resistencia al neoliberalismo y se difunden las luchas, sino que también se promueven activamente otras opciones. Considero que la manera en que las luchas se difunden, se organizan y son capaces de coordinar alternativas es la clave alrededor de la cual puede surgir *una alternativa* al capitalismo como modo de organizar la producción social. Es decir, la opción distinta al capitalismo es un modo distinto de relación, y por lo tanto también requiere y debe manifestar otros procesos distintos de producción social.

El Foro Social Mundial, ética y pedagogía

Vanessa Andreotti y Emma Dowling

En este artículo intentamos explorar el potencial del Foro Social Mundial como espacio para promover el surgimiento de una nueva cultura de la política - como una nueva

manera de entender el mundo, de “pensar más allá de la modernidad” e “imaginar de otra manera.” Empezamos con un análisis de la ética del Foro y lo que observamos como limitaciones para crear las condiciones para alimentar esta forma de reflexión sobre la política. Luego examinamos los tipos de ética, la visión del otro mundo (la utopía) y las estrategias pedagógicas que podrían promover una cultura más abierta e integradora, a fin de introducir nuevos actores en el espacio, inspirar otras iniciativas y crear nuevos tipos de acción y de relaciones en los participantes del Foro. Afirmamos que una insistencia en la promoción del Foro como espacio pedagógico puede extender y aumentar su impacto como catalizador para el cambio en la sociedad.

Las expresiones de la contestación internacional y los mecanismos de control democrático

Raúl Enrique Rojo, Carlos R. S. Milani y Carlos Schmidt Arturi

En el presente artículo, los autores examinan diferentes interrogantes con respecto a las nuevas expresiones de la contestación internacional, analizando las respuestas y reacciones de los Estados a la emergencia de actores no-gubernamentales que se oponen al orden mundial actual y dicen proponer alternativas a la gobernanza neoliberal. Para ello los autores identifican algunos de los movimientos de contestación a la globalización económica que alcanzaron mayor visibilidad, como las manifestaciones y protestas de Seattle, Praga, Génova y, sobre todo, las cuatro ediciones del Foro Social Mundial que tuvieron lugar, primero en Porto Alegre y recientemente en Mumbai. Al propio tiempo, el artículo pone de manifiesto las articulaciones interestatales que apuntan a controlar, y eventualmente reprimir, estos movimientos, en particular después de los atentados del 11 de septiembre de 2001, pasando revista a las principales medidas jurídicas adoptadas para ese fin por los gobiernos e instituciones internacionales, especialmente en el ámbito de la Unión Europea. Finalmente, se integran a este cuadro ciertas estrategias de jurisdiccionalización de los conflictos internacionales, reparando en las expectativas de unos litigantes de nuevo cuño que pretenden legitimar y dar visibilidad a determinadas demandas conflictivas a partir de su deferimiento a un tercero que actúe de modo adjudicativo (tribunal, mediador, instancia humanitaria, etc.).

Los dilemas del espacio abierto: el futuro del FSM

Immanuel Wallerstein

El Foro Social Mundial busca congrega a quienes, según sus propias palabras, se oponen a la “globalización neoliberal” y al “imperialismo en todas sus formas”. Confía en ofrecer un terreno común de reunión. Ha adoptado como su principal modo de funcionamiento el concepto de “espacio abierto”. Este concepto es sumamente original; también despierta polémica entre los participantes del propio FSM. Este artículo investiga los orígenes del este concepto del “espacio abierto” y las razones de la vehemencia, tanto de sus partidarios como de sus opositores. Una perspectiva histórica muestra que el complejo de “globalización alternativa”, como un movimiento antisistémico, surgió de la crisis percibida de los antiguos movimientos de la vieja y la nueva izquierda, en relación con su

manifiesta incapacidad para aclarar sus relaciones con el estado y la naturaleza de su proyecto de transformación social y política. Este análisis arroja luz sobre los dilemas que plantea el concepto de “espacio abierto” a la viabilidad del propio FSM, teniendo en cuenta la crítica interna y externa de la que es objeto actualmente. Estos dilemas son más importantes por cuanto, en este momento, no existe ninguna alternativa plausible al Foro Social Mundial como actor mundial en representación de los que luchan por el espíritu de Porto Alegre o que de alguna manera están empeñados en la creación de un sistema-mundo democrático e igualitario. Además tampoco existe alternativa plausible en lo que se refiere al elemento organizacional fundamental en esta estructura: el foro como espacio abierto.